



Nomos

# Rechtswissenschaftliche Untersuchung der Gebührenfähigkeit der Wasserkonzessionsabgabe eines Eigenbetriebs



## Gebührenfähigkeit der Konzessionsabgabe im Bereich „Wasser“

Kommunalabgabenrecht im Spannungsfeld zwischen  
Abnehmerschutz und Gemeindefinanzierung

Von RAin u Mediatorin Dr. Isabelle König

2023, 703 S., brosch., 199,- €

ISBN 978-3-7560-0226-9

(Kommunalrechtliche Studien, Bd. 11)

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-0226-9](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-0226-9)

Für die Sondernutzung des gemeindlichen Verkehrsraumes durch die Verlegung und den Betrieb von Leitungen kann die Gemeinde vom Wasserversorger eine Konzessionsabgabe erheben. Gleichwohl kleine Regie- und Eigenbetriebe den größten Teil der Wasserversorger ausmachen, ein Großteil der Abnehmerbeziehungen über Gebühren ausgestaltet ist, und Konzessionsabgaben einen beachtlichen Faktor in den

kommunalen Haushalten darstellen, ist die Frage, ob von einem Eigenbetrieb gezahlte Konzessionsabgaben in die Gebührenkalkulation eingestellt werden können, umstritten. Mehrere Oberverwaltungsgerichte verneinen dies. Die Verfasserin untersucht die zugrundeliegende Thematik aus zahlreichen rechtlichen Perspektiven und widerspricht der Rechtsprechung.

Bestell-Hotline +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-260 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary



Nomos

# Jurisprudential Study of the Fee Eligibility of the Water Concession Fee Paid by an In-House Municipal Operation



## Gebührenfähigkeit der Konzessionsabgabe im Bereich „Wasser“

Kommunalabgabenrecht im Spannungsfeld zwischen Abnehmerschutz und Gemeindefinanzierung

By RAin u Mediatorin Dr. Isabelle König

2023, 703 pp., pb., € 199.00

ISBN 978-3-7560-0226-9

(Kommunalrechtliche Studien, vol. 11)

in German

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-0226-9](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-0226-9)

A municipality may charge a water supplier a concession fee for its special use of the public roads by laying and operating pipeline grids. Although small in-house municipal undertakings (Regiebetriebe) and operations (Eigenbetriebe) account for the greatest portion of the water suppliers, a majority of supplier-customer relationships is regulated by user fees, and concession fees constitute a considerable

factor within the municipal budget, the question is of dispute whether concession fees paid by an in-house municipal operation can be included in the calculation of user fees. Several higher administrative courts deny this. The author examines the underlying topic from numerous legal perspectives and challenges this case law.

Hotline for your order +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburgstr. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](mailto:nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary